

Cette présentation a été effectuée le 30 novembre 2011, au cours de la journée « Les approches par milieux pour réduire les inégalités sociales de santé » dans le cadre des 15es Journées annuelles de santé publique (JASP 2011). L'ensemble des présentations est disponible sur le site Web des JASP à la section Archives au : <http://jasp.inspq.qc.ca/>.



*La revitalisation urbaine
intégrée,
Une approche milieu pour
réduire les inégalités sociales*

RQRI
RÉSEAU QUÉBÉCOIS DE
REVITALISATION INTÉGRÉE



La revitalisation intégrée

Cette approche se caractérise par:

- o une concertation des intervenants
- o une intervention intersectorielle qui place l'amélioration de la situation des membres de la communauté au centre d'une action globale et qui améliore la capacité d'agir tant des collectivités que des individus qui les composent.
- o Elle vise à une amélioration tant en termes économique, social, environnemental que culturel. Bref, elle travaille à partir d'une approche globale et le plus intégrée possible.
- o Elle s'ancre dans un territoire donné.
- o Elle situe la participation citoyenne au cœur de son action.



L'exemple du quartier St-Michel (Montréal)

- Des problématiques environnementales
 - Site d'enfouissement des déchets
 - Le plus bas taux d'espaces verts à Montréal
 - Mixité industrielle et résidentielle



- Des problématiques économiques
 - Appauvrissement de la population
 - Taux de chômage élevé
 - Peu d'activités commerciales



○ Des problématiques sociales

- Entrée importante de nouveaux arrivants
- Beaucoup de jeunes familles ayant besoin de soutien
- Conséquences sociales de la pauvreté



La pauvreté et l'exclusion sociale

- o Bas revenus, chômage, mauvaises conditions de logement
- o Précarité familiale, difficulté d'intégration sociale, gangs de rue, sentiment d'insécurité
- o Faible scolarité, peu de liens entre différentes communautés culturelles
- o Population peu présente dans les lieux de décision politique
- o Mauvaise perception du quartier qui a servi de dépotoir municipal, aménagement urbain déficient.



Initiative «Vivre Saint-Michel en santé»

Implantation en 1991, à la suite d'un grand rassemblement d'organismes et de citoyens, de l'initiative Quartier en santé appelée dès lors «Vivre Saint-Michel en santé»



«Vivre Saint-Michel en santé» de 1991 à 2003

- La nécessité de se concerter
 - Problèmes sociaux
 - Problèmes environnementaux

- Le choix de l'intersectoriel
 - Nécessité d'unir les forces en présence



«Vivre Saint-Michel en santé» de 1991 à 2003

- Les partenaires en présences
 - Les organismes communautaires
 - Les citoyens
 - Les institutions publiques
 - Quelques entreprises
 - Des élus



«Vivre Saint-Michel en santé» de 1991 à 2003

- Des réalisations axées sur la qualité de vie
 - Fermeture du site d'enfouissement de déchets
 - Amélioration de l'aménagement des parcs
 - Mise en place d'organismes communautaires
 - Mise en place d'initiatives concertées



Une vision d'avenir :

« Saint-Michel, un quartier agréable à vivre, propice à la vie familiale et aux échanges multiculturels, une communauté active et solidaire, qui se prend en main et qui contribue à l'essor de Montréal. »



Deux grandes stratégies :

- o Augmenter la capacité collective d'agir
- o Agir simultanément, de façon globale et intégrée, sur l'ensemble des grandes faiblesses du quartier.



Quatre priorités :

- o L'augmentation du revenu des individus et des familles
- o L'amélioration et la diversification des habitations
- o L'accessibilité accrue aux services de culture, de sports et de loisirs, de transport, d'alimentation et aux services commerciaux
- o L'amélioration de la sécurité urbaine



Résultats à ce jour



Projets en cours :

- o Action concertée avec des employeurs du quartier pour favoriser l'embauche locale
- o Programme d'accès aux transferts gouvernementaux
- o Un plan d'action concerté pour les enfants de 0 à 5 ans et leurs familles
- o Un projet de promotion des saines habitudes de vie
- o Quatre projets de participation citoyenne dans autant de voisinages
- o Création d'un bureau logement
- o Projets de logements sociaux et abordables
- o Mise sur pied d'un programme d'accès à la propriété
- o Obtention d'un nouveau circuit d'autobus de la STM



Projets en cours

- o Une grande fête culturelle annuelle avec participation citoyenne
- o Projet d'arts dans les écoles primaires
- o Mise sur pied d'un salon des métiers d'art pour faire connaître les artistes du quartier –
- o Plan d'action concerté en sécurité urbaine
- o Développement d'une « rue principale » sur la rue Jarry
- o Création d'un Centre communautaire et sportif
- o Un plan d'action en persévérance scolaire



L'exemple de la Démarche des premiers quartiers de Trois-Rivières:

Mise en place en 2001 après une consultation populaire dans les quartiers;

Large coalition de citoyens et d'organisations;

Contexte de déclin de l'industrialisation et de concentration spatiale de la pauvreté.



- Réalisation d'un diagnostic
- Portrait de la réalité des quartiers
- Plan d'action avec exercices de priorisation de la population
- Budget de coordination et d'animation
- Mise en œuvre du plan d'action et évaluation



Des projets en réponses aux besoins de la communauté !



Les vélos de quartier





Les jardins communautaires



Le Bucafin





Le communo-gym



L'agence immobilière sociale





La Maison de quartier



Spect'arts





Les avantages observés:

- o Prise de conscience pour tous les acteurs du milieu de la nécessité d'agir pour la qualité de vie de la communauté
- o Mobilisation importante
- o Plus grands investissements dans le quartier
- o Mise à profit des différents programmes existants dans une stratégie globale et intégrée.
- o Adhésion de citoyens mobilisés
- o Création d'un momentum autour des besoins prioritaires du quartier
- o Augmentation de l'efficacité des interventions collectives
- o Plus grande inter-influence entre les acteurs
- o Création d'un climat de collaboration



Les défis à relever :

- o Maintenir le cap sur la vision d'avenir malgré les aléas de la gestion de projets
- o Soutenir et stimuler constamment la mobilisation des citoyens, des acteurs du milieu et des partenaires externes au quartier
- o Réguler constamment l'équilibre entre les objectifs communs et les différents intérêts en présence.
- o S'assurer du maintien du soutien politique et financier de la démarche
- o Maintenir l'approche intégrée et à long terme malgré les programmes en silos et à court terme.